

# MORENA IMPULSA COMICIOS AUSTEROS

Por Tomás Flores Rosales

Legisladores locales revisarán a fondo la solicitud de presupuesto del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) que supera los 3 mil millones de pesos para el año 2024, periodo mediante el cual se renovarán 75 integrantes del poder Legislativo, 125 presidentes municipales y cientos de síndicos y regidores.

Azucena Cisneros, presidenta de la cámara de diputados local, sugirió un presupuesto comicial austero, apegado a los principios de la nueva administración, mismos que se asientan a que no debe haber "gobierno rico con pueblo pobre".

En tanto, Amalia Pulido, titular del máximo órgano comicial habría informado que durante las elecciones del 2024 se renovarán en el Estado de México 300 cargos de representación popular que requieren la instalación de 170 juntas distritales y más casillas en función de la actualización del padrón electoral y lista nominal, respectivamente.

La legisladora de MORENA, Azucena Cisneros, insistió que es obvio que se tratará de una elección compleja por la cantidad de representantes populares que se van a elegir, pero es prioritario hacer una revisión profunda de lo solicitado como presupuesto de parte de la autoridad comicial.

"Son otros tiempos en los cuales la austeridad es sustancial, además ya no se debe pensar que todo se debe arreglar con más recursos", subrayó la representante popular morenista de Ecatepec, a la vez que hizo un llamado a la titular del IEEM a llevar a cabo un proceso electoral apegado a los esfuerzos de menos gasto público.

Cabe destacar que el más reciente proceso comicial para elegir gobernadora se efectuó con un presupuesto de 2 mil 729.1 millones de pesos, cuya cifra se prorrateó para canalizar a los partidos políticos mil 307.5 millones de pesos.

La diputada, presidenta de la actual legislatura local, reiteró su postura de tratar de aterrizar un proceso electoral en austeridad, y aclaró que en ningún momento la intención de los legisladores locales es obstaculizar la actividad comicial.

En sus redes sociales el grupo parlamentario de MORENA, publicó lo siguiente:

"Nuestra compañera @azucenacisneros, anunció que se realizará un análisis profundo a la solicitud del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) para evaluar si se aumenta el presupuesto electoral a más de 3 mil millones de pesos de cara a las elecciones del 2024. Son

nuevos tiempos y hay que buscar bajar costos. Vamos a seguir los preceptos de Morena, no puede haber gobierno rico con pueblo pobre".





Foto: Comunicación social de la cámara de diputados del Estado de México



# PRD niega que ya haya reparto de candidaturas

Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

**EL DIRIGENTE** nacional del PRD, Jesús Zambrano Grijalva, aseguró que la información que ha circulado sobre el supuesto reparto de candidaturas en diversos estados del país por parte del Frente Amplio por México (FAM), es falsa, ya que al momento no hay acuerdos.

“Debido a que una información periodística difundida este día (ayer), sobre un supuesto reparto de candidaturas a gobernadores para el 2024, ha causado entendibles inquietudes y preocupaciones en la militancia del PRD, quiero dejar tajantemente claro que no hay ningún acuerdo al respecto en el Frente Amplio por México”, destacó en sus redes sociales.

Señaló que la definición de candidaturas se decidirá en próximas semanas, en acuerdo con las dirigencias y la sociedad civil para ir con las personas más competitivas.

En entrevista con *La Razón* dijo que cada estado debe de-

finir la modalidad para tener su candidatura local, por ello, se encuentran con la convicción y determinación que deben ir con las personas más competitivas, además que haya acuerdos políticos para que se pueda construir una coalición y las condiciones de un triunfo. “Por ello no es verdad que ya se hayan repartido candidaturas. El objetivo es ir en alianza, incluso en estados donde hay evidentes dificultades, como Guanajuato y Yucatán, pues se está trabajando”, explicó.

Zambrano Grijalva mencionó que en los casos de Guanajuato y Yucatán se respetará que el PAN gobierna; además, que las encuestas detallan que el mejor posicionado es el edil de Mérida, mientras que, en Guanajuato, dijo, sí se ve bien que sea una mujer la candidata.

“Vamos a hacer juntos con consejos estatales el método; el Comité Organizador ya ni participa y esperamos que cada estado comience a hacer sugerencias para irlo construyendo”, dijo el dirigente nacional del sol azteca.

**EL MES PASADO**, Jesús Zambrano anunció que el PRD se mantiene firme en el Frente Amplio, luego de que sus aspirantes a la candidatura presidencial quedaran fuera del proceso.

**Eltip**





EL DIRIGENTE nacional del PAN, Marko Cortés, en una imagen de archivo.



## SACACORCHOS

- El tiempo parece que empieza a jugar en contra de Movimiento Ciudadano, ya que con las inconsistencias de Marcelo Ebrard se aleja la posibilidad de que sea su candidato presidencial.
- Así, todo parece indicar que será Samuel García el abanderado, algo que no entusiasma mucho por los pendientes que está dejando el actual gobernador de Nuevo León.
- El partido naranja ha estado perdiendo puntos en las encuestas en meses recientes, como se puede consultar en Polls MX, algo que pudiera convertirlo en sólo un participante testimonial en las próximas elecciones presidenciales.
- A lo anterior hay que sumar la posible salida del grupo de Enrique Alfaro, algo que le quitará votos a MC, que con esto pierde a uno de sus bastiones.
- Pero no se espera una corrección en el rumbo que ha fijado el fundador del partido, Dante Delgado, aunque los indicios apuntan a que no crecerá su votación en el 2024.



# Levantán la mano cuatro senadores morenistas para ir por gubernaturas

**GEORGINA SALDIERNA  
Y ANDREA BECERRIL**

Un día después de que Morena publicó las convocatorias para definir a los coordinadores estatales de defensa de la Cuarta Transformación en nueve estados, las senadoras Verónica Camino, Mónica Fernández y Antares Vázquez, así como su correligionario Eduardo Ramírez levantaron la mano para participar en los procesos internos de Yucatán, Tabasco, Guanajuato y Chiapas, respectivamente.

En una jornada de destapes, los legisladores dejaron en claro que por el momento no pedirán licencia, dado que las convocatorias no contemplan la separación de sus puestos, pero la solicitarán cuando el marco constitucional y legal de sus estados lo establezca.

Celebraron la decisión de la dirigencia morenista de permitir que diputados y senadores continúen en sus cargos durante las primarias, al destacar que la virtual candidata presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez, sigue operando como senadora y asiste a las sesiones de la cámara sin problema alguno. “Entonces, lo que es parejo no es chipotudo”, subrayó Antares Vázquez.

En conferencia de prensa, se mostraron complacidas por los términos de los documentos aprobados por la dirigencia de Morena, pues son congruentes con los estatutos y principios del partido, donde se privilegia el llamado a la unidad, a trabajar en equipo y a profundizar por la vía pacífica la movilización popular, subrayaron.

Ratificaron que se registrarán en el proceso para elegir a quien abanderará al partido en los comicios de 2024, en tiempo y forma.

El coordinador de Morena en el Senado, Eduardo Ramírez, informó que el día 26 se inscribirá en la contienda por Chiapas y continuará con sus responsabilidades como senador, líder de la bancada y presidente de la Junta de Coordinación Política.

*Gálvez asiste a sesiones sin problema alguno*



# ANÁLISIS A FONDO

## NO SOY DE AQUÍ NI SOY DE ALLÁ, CANTA MARCELO

Por Francisco Gómez Maza

- Por lo visto ya nadie lo quiere en ninguna parte
- Preocupante el deterioro de la inteligencia natural

La verdad, como dice Mafalda, la de Quiño, más que el éxito de la inteligencia artificial lo que preocupa es el deterioro de la inteligencia natural. deterioro que está afectando a los políticos que no tienen éxito dentro de los partidos a los que pertenecen, o que no son bien vistos por las mayorías de esas formaciones políticas, como es el caso de Marcelo Ebrard, quien ahora promete que trazará su propio camino, pero sin dejar Morena.

No se entiende. Marcelo estaba furioso porque en vez de él la que salió con el triunfo mayoritario en las encuestas para seleccionar al virtual candidato presidencial para las elecciones de 2024 fue la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, es jefa de gobierno de la Ciudad de México. Y estaba furioso

porque, según él, le hicieron trampa los organizadores de las encuestas, demostrando una vez más que si él no obtiene la mayoría es que le hicieron un chanchullo fenomenal.

Pero esto no es lo novedoso. Después de varias semanas lloriqueando por su fracaso electoral, al

interior de su partido, según él ocasionado por quienes no lo quieren en Morena; después de que se perdió en el mundillo de la politiquería, expuesto a que hasta los concubinos de la malhadada democracia derechista, ultraconservadora, guevona (PAN), ratera (PRI) y pentonta (PRD) manifestara que lo había de invitar a que se refugiara en las filas del Frente Amplio por México, al amparo de las faldas de la Señora X,

por supuesto que Marcelo no aceptó (nada tonto) o, al final, no lo invitaron, y tampoco recibió señales de su amigazo del alma Dante Delgado Ranauro, para encabezar a Movimiento Ciudadano ahora sí para la presidencia, un nuevo despreciado por el amo y salir de Jalusco, Enrique Alfaro. Excuso aclarar que MC es una especie de partido político que, de ninguna manera, está a la medida de Marcelo, pues él se merece algo así como el Partido Demócrata, el Democratic Party.

Pero no se entiende la postura política de Marcelo: no es congruente como le enseñó a ser su mentor, Manuel Camacho Solís, quien desdeñado por el suyo propio, Carlos Salinas de Gortari, se fue entregando sigilosamente, sin aspavientos, a las fuerzas de la izquierda mexicana en donde desarrollo un decoroso papel histórico hasta que por cuestiones del destino entre su alma al creador. Pero el ex canciller no aclara si la gira que prepara por todo el país es para dar a conocer las trampas de la fe morenista en el caso de la selección de la candidata presidencial, o para entorpecer el trabajo político electoral de Claudia Sheinbaum, o visitar el país para dar a conocer su trabajo político que ya dijo que no implica que se vaya de Morena. La verdad es que fuera de la señora X, quien anunció

hace ya varias semanas que lo invitaría a integrarse al Frente Amplio por México. integrado por güevones, rateros y pendejos, nadie ha dicho esta boca es mía por Ebrard. Entonces a Marcelito no le queda más que, aunque ya nadie lo quiera, asegurar que no se va de Morena, en donde puedo asegurarle que nadie lo verá con muy buenos ojos y terminará yéndose quién sabe a dónde.

**Excuso aclarar que MC es una especie de partido político que, de ninguna manera, está a la medida de Marcelo, pues él se merece algo así como el Partido Demócrata, el Democratic Party.**



# Veo que no ha entendido, revira Ebrard a dicho de Delgado de que no deja el partido

NÉSTOR JIMÉNEZ, GEORGINA SALDIERNA Y ANDREA BECERRIL

Luego de que Marcelo Ebrard anunció que su decisión de mantenerse o no en Morena la tomará junto con los integrantes de la asociación civil que creó el lunes pasado, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, se dijo feliz, al considerar que con ello el ex canciller dejó entrever que continuará en el partido.

“Felicitamos a Marcelo por esta decisión, que siga contribuyendo de manera tan importante a este proyecto de transformación”, señaló ayer en conferencia de prensa.

No obstante, momentos después, Ebrard respondió: “le recuerdo a Mario Delgado que Morena no ha resuelto la impugnación que presentamos por serias irregularidades en la encuesta; la respuesta será decisiva para nosotros. Veo que no ha entendido lo que sucede”.

El lunes pasado, el ex aspirante en el proceso para definir la coordinación nacional de defensa de la transformación formalizó la creación de una asociación civil a la que nombró El Camino de México, con el objetivo de mantener unidos y organizados a sus simpatizantes y a la estructura que lo impulsó en sus recorridos como parte de la contienda interna.

Consultado sobre las implicaciones dentro del partido de dicha agrupación, Delgado recordó que los estatutos prohíben la creación de corrientes internas, pero Ebrard “tiene todo su derecho a organizarse, a tener esta asociación civil.

El ex canciller “conoce los estatutos de Morena, y muchas de las personas que lo acompañan en su asociación civil son simpatizantes y militantes, y saben que en el partido no hay corrientes. Pero es una gran noticia para el movimiento que Marcelo continúe con nosotros”.

El ex canciller iniciará mañana reuniones con alcaldes y legisladores para afinar el programa de acciones que tomarán como asociación civil, en tanto la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena resuelve la impugnación que presentó para anular y repetir las encuestas que dieron la victo-

ria del proceso interno a Claudia Sheinbaum.

**La unidad no se decreta: Micher**

En medio de la disputa interna que se vive en Morena por el proceso para definir a su candidata presidencial, la senadora Martha Lucía Micher destacó ayer que la unidad no se decreta, sino que se construye, y eso es responsabilidad de todos.

La legisladora cercana a Marcelo Ebrard, quien ha amenazado con dejar el partido guinda por presuntas irregularidades en la contienda interna, insistió en que hasta conocer la respuesta de la Comisión de Honestidad y Justicia a su impugnación al proceso determinarán los pasos a seguir.

—¿Descarta que haya ruptura de Marcelo con Morena?

—En este momento Marcelo sigue en Morena; no hemos hablado de ninguna ruptura, respondió.

Micher se refirió al anuncio del ex canciller de construir una asociación civil, al resaltar que esa decisión no implica estar en contra del partido.



# “CLAUDIA NO ES CORRUPTA; ES HONESTA”, SEÑALA AMLO

**ENTREGA DE BASTÓN DE MANDO.** El presidente Andrés Manuel López Obrador y la virtual candidata de la 4T. Cuartoscuro. P. 4



## “CLAUDIA NO ES UNA MUJER CORRUPTA; ES HONESTA, ES LO MÁS IMPORTANTE”: AMLO

*Pese a su simpatía, el mandatario federal aseguró que cuidará que no se beneficie a candidata alguna a la presidencia de la república*

### REDACCIÓN CONTRARÉPLICA

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) volvió a mostrar su simpatía por Claudia Sheinbaum Pardo, a quien calificó de científica de buenos sentimientos. Asimismo, dio a conocer cómo es que conoció a la exjefa de Gobierno de Ciudad de México y cuál fue la primera tarea que le encomendó.

En conferencia de prensa, AMLO declaró que Claudia Sheinbaum no es una mujer corrupta, sino que es honesta, muy inteligente y cuenta con un doctorado que la avala como académica. A la par, aseguró que ella también tiene buenos sentimientos y amor por el pueblo, algo de lo que en ocasiones otros científicos carecen dado que desprecian a la gente. “Es de primera”, agregó.

El mandatario nacional expuso

que a ella la conoce desde que estaba preparándose para aspirar a ser el jefe de Gobierno del entonces Distrito Federal, cargo que ocupó del 2000 al 2005. Al respecto, contó que tras una reunión en Washington, Estados Unidos, se percató que algunos políticos menospreciaron a Manuel Camacho



Solís como potencial candidato presidencial del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 1994 por tener altos índices de contaminación en la capital del país.

Considerando ello, al iniciar su campaña por la titularidad del poder ejecutivo del Distrito Federal López Obrador preguntó a José 'Pepe' Barberán si conocía a alguien que le pudiera ayudara combatir las constantes contingencias ambientales en caso de ganar las elecciones. Ante ello, este le sugirió contemplar a la hija de su amiga bióloga Annie Pardo Cemo: Claudia Sheinbaum Pardo.

AMLO comentó que tras aceptar la recomendación se entrevistó con la ahora candidata presidencial de la "Cuarta Transformación" y le preguntó si "le sabía" al tema de las contingencias ambientales, pues quería actuar para combatirlos. "Dijo que sí y salió muy buena", contó y añadió que esta también fue la que propuso la separación de la basura y la implementación del Metrobús sobre la avenida Insurgentes. Finalmente, afirmó que su relación con ella cambiará mientras transcurre el proceso electoral para elegir a la persona que le sucederá en el cargo. Este dijo que como mandatario cuidará que no se usen los bienes y presupuesto del gobierno para favorecer a candidatos o partidos como lo hicieron Vicente Fox Quesada o Felipe Calderón Hinojosa. ●



**AMLO** dio detalles de cómo conoció a la exjefa de Gobierno. **Cuartoscuro**



MARIO DELGADO



#ANUNCIADDELGAD

# DEFINICIÓN DE 'PLURIS', POR TÓMBOLA

CANDIDATOS VAN A SER  
INVESTIGADOS A TRAVÉS  
DE LA FISCALÍA, DIJO EL  
DIRIGENTE NACIONAL

ELIA CASTILLO

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró que los diputados que busquen reelegirse deberán ganar las encuestas; en tanto, legisladores plurinominales serán electos por tómbola, rechazó que estas postulaciones, así como las gubernaturas sean por acuerdo intrapartidista.

"Nada de acuerdos cupulares, nada de acuerdos a espaldas de la militancia, las encuestas y la tómbola como mecanismo de definición de quiénes serán nuestros representantes, que tengan esa seguridad" aseguró Delgado.

En este contexto, advirtió que las diputaciones y senadurías que se disputen por la vía de representación proporcional, conocidas como plurinominales, serán sometidas a sorteo.

"En las listas plurinominales de senadores, diputados federales, de diputados locales, una

vez que se hayan cumplido las acciones afirmativas que también serán por tómbola. El resto de los espacios, de acuerdo a nuestros estatutos serán por tómbola. Para que toda la militancia tenga derecho a participar y a representar a nuestro movimiento", dijo.

Con ello, la repetición en el cargo de los legisladores de mayoría relativa está en riesgo, pero más la de los plurinominales. "La reelección, para los que vengan de mayoría, tienen que ganar sus encuestas, y los que sean de lista tienen dos posibilidades: una ir a la encuesta y la otra comprar veladoras para que vuelvan a salir en la tómbola", señaló.

A fin de blindar el proceso de la filtración de la delincuencia organizada, todos los aspirantes seleccionados serán sometidos a investigación a través de la Fis-

calía General de la República para garantizar que no tengan nexos con grupos criminales.



**DELINEAN RUTA**

**1** • De las nueve gubernaturas en cuatro habrá mujeres y en cinco, hombres.

**2** • Mario Delgado aclaró que dependerá del resultado de las encuestas

**3** • Morena establecerá una candidatura presidencial única en el proceso de precampañas

**4** • La Comisión de Elecciones de Morena podrá cancelar algún registro

**2**

ENCUESTAS ESPEJO, PARA LAS GUBERNATURAS.

**1**

MES TIENEN PARA EL PROCESO INTERNO.





FOTO: CUARTOSCURO

**DEFINICIÓN**

• Mario Delgado, ayer, al detallar el proceso para la elección de candidatos.



# TRAS LA PUERTA DEL PODER



**Por Roberto  
Vizcaino**

## ¿Xóchitl va retrasada?, ¿Y Claudia es inalcanzable?, ¿Neta?

**Sheinbaum lleva  
ya dos años y medio  
en campaña.  
La senadora Gálvez,  
apenas dos meses.  
Y pese a todo, no hay  
ganadora a priori, por  
más que el oficialismo  
pretenda crear la  
percepción de que  
la suya va muy,  
insalvablemente,  
adelante**



Faltan 8 meses y medio —258 días— para las elecciones del domingo 2 de junio de 2024.

No sólo eso, la sucesión presidencial en curso, absolutamente atípica, sin antecedente alguno, corre por su propio cauce atropellando y anulando en los hechos —todos los días— a la normatividad electoral y sus instituciones vigentes.

Decididos a jugar sin reglas, candidatos y partidos han acudido a todos los engaños y argucias posibles para avanzar a una sola meta: Obtener el poder al precio que sea.

Así el oficialismo y la oposición encubren a sus candidatas —**Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez**—, bajo supuestos cargos partidarios internos inexistentes. Ideados para la chapuza.

Ahí nada es lo que dicen que es. Las autoridades electorales —INE y Tribunal Electoral—, consienten y validan lo inexcusable.

Lo peor. El país entero juega su juego a sabiendas de que todo ahí es un engaño. Nadie hace gestos. Ni pensar en que alguien pueda salir a protestar por ello. Los ciudadanos hacen como que la Virgen les habla. Y continúan sus tareas diarias.

¡Vaya país singular que es México!

En fin, lo cierto es que faltan 8 meses y medio, y cumplir con la normatividad conforme esta se vaya empalmando con la campaña de hecho.

En las siguientes semanas los partidos deberán emitir sus convocatorias a diputados y senadores al tiempo que establecen los procedimientos a cumplir.

En forma simultánea la autoridad deberá abrir los procesos para el registro de independientes y preparar las precampañas que se deberán iniciar entre noviembre y diciembre.

En los hechos eso ya no importa. **Sheinbaum y Gálvez** ya andan en campaña abierta por todo el país.

Ambas serán registradas por sus

respectivas alianzas en febrero próximo, aunque todos en este país y fuera de él sabemos que ya son las candidatas de Morena, PT y Verde y del Frente Amplio Va por México integrado por PAN, PRI y PRD y decenas de asociaciones y organizaciones de la sociedad civil.

La simulación funciona.

La norma indica que en marzo, abril y mayo serán los meses para la campaña formal. Pero para ese entonces ya cada una de ellas habrán de haber presentado sus propuestas y promesas a cumplir, en caso de ser la elegida.

Hoy, sugiero yo, **no hay que correr prisas**. Faltan 258 días para la elección. Mucho tiempo en el que muchísimas cosas pueden pasar.

**Sheinbaum** lleva ya dos años y medio en campaña. La senadora **Gálvez**, apenas dos meses. Y pese a todo, no hay ganadora a priori, por más que el oficialismo pretenda crear la percepción de que la suya va muy, insalvablemente, adelante.

Las 5 elecciones presidenciales de los últimos 25 —30 años indican que desde **Carlos Salinas** ningún Presidente ha visto ganar a su elegido.

Por ello en esta sucesión lo más normal sería que ganara la hidalguense.

Sería la primera vez que la Presidencia de México sale del Legislativo. Y, claro, que es mujer.

En fin, a mi de entrada, en este contexto y tiempos por cumplir, me da un poco de risa ver a quienes afirman que **Xóchitl** anda retrasada en propuestas respecto de **Sheinbaum**, cuando la hidalguense se ha pasado 40 días en proponer hasta cinco cosas cada día frente a la otra que insiste en que hay que continuar con lo mismo que su jefe ha impuesto

en México en 5 años, y que ya todos sabemos qué es: Cero crecimiento, anulación de instituciones, partidas y programas, inseguridad como nunca, la más alta cifra de ejecuciones y una perspectiva de dictadura, por decirlo rápido.

Ya veremos el 2 de junio próximo.

### MARCELO Y SU JUEGO

Chamaqueado por **AMLO**, utilizado como comparsa validadora en un dedazo al más viejo estilo priista, **Marcelo Ebrard** amagó con romper con **AMLO** y Morena y ahora crea una asociación civil para, dice, reagrupar a sus simpatizantes y quizá crear un movimiento político.

¿Destino de todo eso? Sólo él lo sabe... o quizá ni él.

Mientras deambula en el entropio de Morena donde todos comienzan ya a arrugar la nariz a su lado porque aquello huele más que a podrido.

¡Cierto! Los tiempos oficiales de los que hablamos antes, le dan la oportunidad de que Movimiento Ciudadano lo postule como su candidato presidencial en febrero de 2024 para aparecer en la boleta del 2 de junio de 2024.

¿Pero en serio va a pasar eso?, ¿Y habrá entonces quién crea que podría ganar esa presidencial?

La verdad es que **Ebrard** quemó las expectativas que levantó al inconformarse con la consolidación de la candidatura de **Claudia Sheinbaum**. No tuvo el valor para hacer nada de lo que se esperaba de él. Quedó como mala copia de su mentor **Manuel Camacho**.

Y hoy va por su club de fans.

¡Uf! ¡Vaya destino el suyo!

[rvizcainoa@gmail.com/](mailto:rvizcainoa@gmail.com)

Twitter: [@\\_Vizcaino/](https://twitter.com/_Vizcaino/)

[facebook.com/rvizcainoa](https://facebook.com/rvizcainoa)



# Morena: aspirantes a candidaturas podrán conservar sus cargos

La dirigencia nacional de Morena lanzó las convocatorias para las candidaturas de quienes aspiran a las 9 entidades que estarán en juego en el 2024 entre ellas la Jefatura de la Ciudad de México que serán definidas por una encuesta madre acompañada de dos sondeos "espejo".

A diferencia de la contienda por la candidatura presidencial, donde ganó Claudia Sheinbaum, en estos procesos estatales los aspirantes no podrán proponer alguna casa encuestadora y será la Comisión Nacional de Encuestas de Morena la que decida a las empresas demoscópicas que acompañaran a la que realice el partido.

De acuerdo a las convocatorias, los registros para los aspirantes en las 9 entidades serán el 25 y 26 de septiembre de 2023 y se plantea que para el 30 de octubre ya estén listos los ganadoras y ganadores que serán los virtuales candidatos morenistas en las 8 gubernaturas y la Jefatura de la Ciudad de México.

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, explicó que se garantizará la paridad de género, es decir, habrá 5 candidatos hombres y 4 mujeres o viceversa, dependiendo del posicionamiento que obtengan en las encuestas que se realizarán en cada una de las entidades.

Otra de las diferencias con la contienda presidencial, es que para estos procesos internos, los funcionarios o legisladores que aspiren a convertirse en coordinador o coordinadora de Morena en las entidades donde se renovará la gubernatura no están obligados a renunciar a sus cargos.

Podrán mantenerse en sus respectivos cargos pero no pueden utilizarlo ni violentar la ley para hacerse promoción con base en dicha posición, según explicó Mario Delgado

No pueden hacer recorridos ni campañas o despliegue de lonas, mantas, bardas o espectaculares como sucedió en la contienda presidencial.

En el caso de los coordinadores en la Cámara de Diputados, Senado o congresos locales, pueden registrarse sin renunciar al cargo • (Alejandro Páez)



## UN MONTÓN DE PLATA



#OPINIÓN

### 2024 Y LA ENTREVISTA DE TUCKER A MILEI

**Si el candidato a la presidencia en Argentina gana, sus ideas animarán una agenda libertaria en otras elecciones. como la nuestra en 2024**

**S**e trata de una de las piezas periodísticas más relevantes de los últimos tiempos. Es una conversación que podría marcar el rumbo de generaciones por venir en América Latina y Estados Unidos.

La entrevista que realizó el periodista **Tucker Carlson** al candidato presidencial de Argentina **Javier Milei**, proyectada en la plataforma X, acumulaba hasta ayer 417 millones de impresiones. Si tan sólo 10 por ciento de ellas fueron visualizaciones completas el resultado es que 42 millones escucharon las ideas de Milei.

Ideas sin desperdicio. El libertario argentino desnuda, una a una, las mentiras de la izquierda, que ha seducido y gobernado a su país por 100 años:

“Argentina empezó a abrazar las ideas del socialismo con una frase que luce muy atractiva, pero que es terrorífica en términos del funcionamiento del sistema económico. Es la idea de que, donde hay una necesidad, nace un derecho. Y eso es un problema, porque las necesidades son infinitas y los derechos alguien los tiene que pagar. El problema es que los recursos son finitos. Entonces, frente a la situación de ne-

cesidades infinitas y recursos finitos aparece un conflicto. Los liberales resolvemos ese conflicto fácilmente, con libertad de precios y propiedad privada; y eso es lo que genera el mecanismo de coordinación para resolver esta tensión en la sociedad. Sin embargo, la idea de la mano invisible a los socialistas no les gusta, y ellos prefieren la garra del Estado

y lo esconden detrás de la idea de la ‘justicia social’, donde la ‘justicia social’ es profundamente injusta porque implica un trato desigual frente a la ley, precedido por un robo”.

Probablemente la anterior sea la mejor explicación que algún personaje público (en este caso un candidato presi-

dencial latinoamericano] haya dado jamás sobre las mentiras de la izquierda en una entrevista grabada y vista por tantos millones de personas.

¿Qué implica esto en México? Si Milei gana, sus ideas animarán una agenda libertaria en otras elecciones, como la nuestra en 2024. La cita de arriba será pregunta clave para **Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez o Eduardo Verástegui**: ¿qué necesidades de los mexicanos pretenden interpretar ellos en sus plataformas políticas como “derechos”, tal que el Estado debería proveer recursos y solventarlas? Y deberán explicar de dónde obtendrán esos recursos.

Con AMLO ya vimos de dónde se pagaron los “derechos sociales” (como el programa de adultos mayores): pauperizando la administración pública; fiscalizando férreamente a grandes contribuyentes; y desfondando los recursos de los programas de gobierno que despreció.

#### COMEPESCA

Hubo reunión magna de Comepesca, que preside **Citlali Gómez**. En presencia del secretario **Víctor Villalobos**, la organización celebró 20 años de fomentar el consumo de pescados y mariscos mexicanos.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

**El libertario argentino desnuda una a una las mentiras de la izquierda**



# Xóchitl: no plagié texto para titularme

Dice que acreditó con tres casos prácticos sus conocimientos en Ingeniería

**VÍCTOR GAMBOA  
Y LUIS CARLOS RODRÍGUEZ**  
—nacion@eluniversal.com.mx

La senadora Xóchitl Gálvez Ruiz negó que haya plagiado partes del informe de trabajo que presentó para titularse en la Facultad de Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), por lo que pidió que no la comparen con la ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Yasmín Esquivel.

En entrevista en sus oficinas del Senado de la República, la virtual candidata presidencial del Frente Amplio por México explicó que obtuvo su título en la modalidad de Experiencia Profesional, mismo que dijo, se logra presentando casos prácticos que acrediten que se tiene experiencia en ingeniería.

Dijo que lo que presentó “fue un informe donde se toman algunos párrafos, por ejemplo del Programa de Cambio Climático de gobierno, [pero] es obvio que estoy refiriéndome al Programa de Cambio Climático, y algunas referencias técnicas de equipos muy específicas; hay un párrafo por ahí que seguramente tomé en el contexto de edificios inteligentes, pero son siete párrafos de 77 páginas donde lo importante es la experiencia profesional”.

En el caso del trabajo que presentó para obtener su título, en los párrafos que tomó “no hay autores”, porque “son manuales técnicos de los equipos que están instalados”.

Gálvez aclaró que lo que presentó fueron tres casos que vivió en su actividad profesional como ingeniera, “que fue lo que me valió el título, y lo que están sa-

cando es mi informe, pero no es una tesis. El esquema en el que yo me titulé no es una tesis, es un trabajo profesional donde informo sobre esos tres casos”.

“Ya no saben qué inventar. Qué bueno que me están buscando por debajo de la cobija. Ojalá este gobierno me aprendiera y me copiara cómo hacer bien las cosas”, recalcó.

“Qué bueno, que le sigan, faltan 257 días y seguramente todos los días van a sacar algo”, afirmó

con sarcasmo. ●



BERENICE FREGOSO. EL UNIVERSAL

La senadora aseguró que ella se tituló en la modalidad de Experiencia Profesional.



# Destapes en Morena para las gubernaturas

● Se apuntan 4 en el Senado para Guanajuato, Chiapas, Yucatán y Tabasco

● Habrá ajuste si hay más ganadores hombres que mujeres: Delgado

● Se usará una tómbola en el caso de plurinominales

● Tácito mensaje a Ebrard: en el partido guinda no valen asociaciones

GEORGINA SALDIERNA, ANDREA BECERRIL Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 11

## Levantán la mano cuatro senadores morenistas para ir por gubernaturas

GEORGINA SALDIERNA Y ANDREA BECERRIL



Un día después de que Morena publicó las convocatorias para definir a los coordinadores estatales de defensa de la Cuarta Transformación en nueve estados, las senadoras Verónica Camino, Mónica Fernández y Antares Vázquez, así como su correligionario Eduardo Ramírez levantaron la mano para participar en los procesos internos de Yucatán, Tabasco, Guanajuato y Chiapas, respectivamente.

En una jornada de destapes, los legisladores dejaron en claro que por el momento no pedirán licencia, dado que las convocatorias no contemplan la separación de sus puestos, pero la solicitarán cuando el marco constitucional y legal de sus estados lo establezca.

Celebraron la decisión de la dirigencia morenista de permitir que diputados y senadores continúen en sus cargos durante las primarias, al destacar que la virtual candidata presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez, sigue operando como senadora y asiste a las sesiones de la cámara sin problema alguno. “Entonces, lo que es parejo no es chipotudo”, subrayó Antares Vázquez.

En conferencia de prensa, se mostraron complacidas por los términos de los documentos aprobados por la dirigencia de Morena, pues son congruentes con los estatutos y principios del partido, donde se privilegia el llamado a la unidad, a trabajar en equipo y a profundizar por la vía pacífica la movilización popular, subrayaron.

Ratificaron que se registrarán en el proceso para elegir a quien abanderará al partido en los comicios de 2024, en tiempo y forma.

El coordinador de Morena en el Senado, Eduardo Ramírez, informó que el día 26 se inscribirá en la contienda por Chiapas y continuará con sus responsabilidades como senador, líder de la bancada y presidente de la Junta de Coordinación Política.

“

*Gálvez asiste a sesiones sin problema alguno*



# Pasan de aliados a adversarios

REFORMA / STAFF

Mario Delgado escaló cargos en la administración de Marcelo Ebrard como Jefe de Gobierno de la Ciudad de México. De 2006 a 2010 se desempeñó como Secretario de Finanzas, y de 2010 a 2012 dirigió la Secretaría de Educación Pública.

En los comicios de 2012, Delgado aspiró a competir por la Jefatura de Gobierno, pero escándalos como la tragedia en la Línea 12 del Metro provocaron que perdiera la postulación ante Miguel Ángel Mancera,

quien fue Procurador de Justicia capitalino en la administración de Ebrard.

Luego del destape de las "corcholatas" presidenciales morenistas rumbo a 2024, la relación entre Ebrard y Delgado empezó a desgastarse. Como dirigente de Morena, Delgado tomó distancia de su ex jefe y se acercó a Claudia Sheinbaum.

Durante la contienda interna por la candidatura presidencial morenista, Ebrard exigió a Delgado garantizar piso parejo.

El ex Canciller propuso realizar debates entre los aspirantes, planteó una sola pregunta para las encuestas y exigió transparencia en el levantamiento de los sondeos, lo que fue rechazado por Delgado.

El resultado de las encuestas, que dio el triunfo a Sheinbaum, inconformó a Ebrard, quien denunció irregularidades y exigió a la dirigencia que encabeza Delgado reponer el ejercicio.

Aunque hasta ahora Ebrard no ha desertado de Morena, si ha hecho pública su ruptura con su antiguo colaborador y actual dirigente nacional de su partido.

**Mario Delgado,**  
*Dirigente de Morena*

Lo que entendimos de su mensaje de ayer (lunes) es que va a continuar en Morena, cosa que nos pone muy felices, y felicitamos a Marcelo por esta decisión".



**Marcelo Ebrard**  
*Ex aspirante presidencial*

**///** Le recuerdo a Mario Delgado que Morena no ha resuelto la impugnación que presentamos por serias irregularidades en la encuesta. Veo que no ha entendido lo que sucede”.



# Debe ser el *nearshoring* palanca de desarrollo

## Alarcón.

'Son las políticas públicas las que dan dirección a los procesos', dice la aliada de Sheinbaum

La tendencia de empresas como Tesla y Mercedes Benz, de abrir fábricas en el país para aprovechar la cercanía al mercado de consumo más grande del mundo, le da a México una oportunidad para desarrollar su industria manufacturera.

Por ello, Diana Alarcón, coordinadora general y de Asuntos Internacionales del GCDMX, consideró que México debería beneficiarse de la relocalización para implementar políticas que mejoren las condiciones. Sus comentarios son una ventana del pensamiento de Claudia Sheinbaum, pues es una de sus más cercanas. Dijo que México necesita adaptar políticas públicas, pues éstas son las que dan dirección a los procesos. "Las fuerzas del mercado no hacen magia". —*Bloomberg* / PÁG. 4

## ENTREVISTA CON DIANA ALARCÓN

# *Nearshoring* debe impulsar al país, dice asesora de Sheinbaum

México deberá aprovechar los beneficios e invertir en desarrollo educativo

Llamó a estudiar a China, que logró integrar toda una cadena de proveeduría

**Nearshoring debe impulsar al país, dice asesora de Sheinbaum**

El GCDMX...

**BLOOMBERG**  
economia@elfinanciero.com.mx

México debería aprovechar la relocalización de empresas, fenómeno conocido como *nearshoring*, para desarrollar mejor su industria manufacturera y al mismo tiempo implementar políticas que mejoren las condiciones de sus trabajadores, dijo una aliada cercana a quien será la candidata presidencial del partido gobernante, Claudia Sheinbaum.

La tendencia que ha hecho a empresas principalmente automotrices, desde Tesla hasta Mercedes Benz, abrir fábricas más cerca del mercado de consumo más grande del mundo le da a México la oportunidad de impulsar el desarrollo de los componentes locales de la industria, dijo Diana Alarcón, coordinadora general y de asuntos internacionales del Gobierno de la Ciudad de México. Citó el ejemplo de China, que en la última década pasó a fabricar piezas de automóviles en lugar de simplemente ensamblar vehículos.

“China lo hizo mejor que nosotros. Ofrecieron lo mismo: apertura comercial para construir zonas libres para la exportación”, dijo en una entrevista desde Nueva York. “Pero invirtieron en educación, capacitación de la fuerza de trabajo”.

Sus comentarios son una ventaja al pensamiento de Sheinbaum, vista como la favorita para suceder al presidente Andrés Manuel López Obrador, y quien ganó a principios de septiembre la elección interna como coordinadora Nacional de los Comités de la Defensa de la Cuarta Transformación, un paso previo a la candidatura.

Sheinbaum, quien dejó en junio su puesto como jefa de Gobierno de Ciudad de México para postularse para las elecciones del próximo año, ha guardado silencio sobre sus definiciones políticas desde que ganó la nominación del partido gobernante anteriormente este mes.

Las dos mujeres se conocen desde sus años universitarios, por lo que se espera que Alarcón eventualmente forme parte del Gobierno de Sheinbaum si gana. Alarcón, quien ocupa su cargo desde 2018, ha sostenido una serie de reuniones esta

semana en Nueva York con empresas que invierten en México.

## POTENCIAL COMERCIAL

México necesita adaptar sus políticas públicas, dijo Alarcón, y argumentó que el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) de 1994 generó en gran medida empleos manufactureros mal remunerados.

“Había una visión de ‘libre comercio’, no de ‘las fuerzas del mercado harán su magia’”, dijo. “Y resulta que no, las fuerzas del mercado no hacen magia. Son las políticas públicas las que dan dirección a los procesos”, señaló en referencia al acuerdo sustituido por el T-MEC.

México recientemente superó a China como el mayor proveedor de bienes a Estados Unidos en medio de un impulso de la economía más grande del mundo para reducir la dependencia de la cadena de suministro de rivales geopolíticos y abastecerse de importaciones más cercanas a casa. Las expectativas de una avalancha de nuevas inversiones han ayudado a impulsar al peso mexicano más del 16 por ciento en el último año, convirtiéndolo en la moneda principal en el mundo con mejor desempeño en ese lapso.

Países desde Estados Unidos hasta Japón y Corea del Sur han podido desarrollar industrias locales invirtiendo en tecnología, educación, innovación y capacitación de la fuerza laboral, lo que les permite fabricar productos más sofisticados que integran componentes locales, agregó.

“Espero que hayamos aprendido de esa experiencia para mejorarla esta vez”, dijo la doctora en Economía por la Universidad de California, Riverside, quien además cuenta con una larga trayectoria en áreas de la ONU y el BID.

## FOCOS

**Sube.** La inversión física registró un incremento de 18 por ciento al primer semestre de este año, según cifras reportadas por el INEGI, motivada por el *nearshoring*, así como por los proyectos de infraestructura del gobierno.

**Obstáculos.** De acuerdo con un reporte de Moody's, la inseguridad es uno de los principales retos a resolver para aprovechar la relocalización de capitales hacia México.

# 18.1%

### AUMENTÓ

La inversión física por parte de empresas privadas, entre enero y junio de este año.

# 9.3%

### DE LAS EMPRESAS

Mexicanas han tenido aumentos en su producción, ventas o inversión gracias al *nearshoring*.



*“China lo hizo mejor que nosotros. Ofrecieron apertura comercial... pero invirtieron en educación”*

*“Espero que hayamos aprendido de esa experiencia (firma del TLCAN) para mejorarla esta vez”*

**DIANA ALARCÓN**  
Coordinadora de Asuntos Internacionales de la CDMX



**“China lo hizo mejor que nosotros. Ofrecieron lo mismo: apertura... pero invirtieron en educación”**

**DIANA ALARCÓN**  
Coordinadora general y de Asuntos Internacionales de GCDMX



ESTUDIOS ROEY YOHAI/COA

**ANALIZA.** La funcionaria de la CDMX podría pertenecer al próximo gabinete.



EXCANCILLER SIGUE MOLESTO

## Feliz, Mario Delgado porque Ebrard se queda en Morena



INDICA QUE EL EXCANCILLER CONTINÚA EN MORENA

# APRUEBA DELGADO A.C. DE MARCELO E.

**El exjefe de gobierno exigió al partido resolver sus denuncias; el líder morenista aseguró que ya se investigan querrelas**

ERNESTO OLMOS  
GRUPO CANTÓN

El presidente de Morena, Mario Delgado, dijo que Marcelo Ebrard tiene el derecho de organizar su propia asociación civil, "El Camino de México" e indicó que el excanciller va a permanecer en el partido guida.

Ebrard le reviró a Delgado e indicó que no se han resuelto las impugnaciones sobre las irregularidades que hubo durante el proceso para la elección del Coordinador de la Defensa de la Cuarta Transformación.

"Lo que entendimos de su mensaje es que (Ebrard) va a permanecer en Morena y nos pone muy felices, felicitamos a Marcelo por esta decisión que siga contribuyendo de manera tan importante, a este proyecto de transformación, él tiene

todo su derecho a tener esta asociación civil, obviamente esto de acuerdo a los estatus de Morena, no hay corrientes, ninguna afiliación corporativa, ni privilegios, ni cuotas, aquí todo se definió por encuestas o tómbolas", explicó Delgado Carrillo en conferencia de prensa.

Respecto a las irregularidades que denunció Ebrard Casaubón en la elección del Coordinador de la Defensa de la Cuarta Transformación, el dirigente morenista dijo que es un proceso que lleva la Comisión de Honestidad y Justicia. "Nosotros pedimos que se hiciera una revisión a fondo que se fuera a las últimas consecuencias,

que no fuera un análisis que dejara fuera cabos sueltos y que se atienda con mucha seriedad".

Sin embargo, momento después a través de redes sociales, el exjefe de Gobierno de la Ciudad de México, respondió al líder del partido guida: "Le recuerdo a Mario Delgado que Morena no ha resuelto la impugnación que presentamos por serias irregularidades en la encuesta, la respuesta será decisiva para nosotros. Veo que no ha entendido lo que sucede".

Para diversos analistas políticos, lo anterior deja la puerta abierta sobre el futuro de Ebrard, pues el excanciller puede optar por la candidatura presidencial alejado de Movimiento Regeneración Nacional, a pesar de que los morenistas sostienen que aún hay unión en la facción.



## NO IRÁ



· El presidente de Morena indicó que definirá esta semana si se destapa como candidatura para la jefatura de la CDMX



· Aplaudió que extitular de Relaciones Exteriores permanezca



## PRI exige a Samuel García frenar acoso

**ENRIQUE GÓMEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

El presidente del Congreso de Nuevo León, Mauro Guerra, dijo que no se puede hablar de una alianza entre el Frente Amplio por México (FAM) y Movimiento Ciudadano (MC) rumbo a la elección presidencial de 2024, si el gobernador Samuel García no detiene la persecución política que ha emprendido en contra de legisladores locales del PRI y del PAN.

En entrevista con EL UNIVERSAL, llamó a que el Congreso de la Unión y la dirigencia de MC soliciten que el gobernador García Sepúlveda detenga el acoso en contra de los diputados locales de la oposición en su entidad.

"La invitación sería a que, incluso, MC se pronuncie por esos actos desde la cámara federal, desde el Senado, como partido, y que haga este llamado a que se detenga la persecución, a que Nuevo León pueda trabajar bien con sus poderes y, en su momento, que se vea el tema de la campaña y de 2024", subrayó.

Acusó que el gobernador opera en favor de Morena para evitar que el Frente Amplio por México se consolide: "Lo que estamos viendo en Nuevo León es, posiblemente, una intención de ir de la mano con el gobierno federal y con el proyecto de Morena para no permitir que el frente se consolide", expresó.

"Lo que estamos viviendo en Nuevo León es la ambición de un gobernante que, por cualquier motivo, quiere ser candidato a la Presidencia, que no le importa amedrentar a los diputados", insistió Guerra.

La diputada local Perla Villareal (PRI) denunció ataques a su persona y familia, lo que calificó como terrorismo político por no querer renunciar a su escaño en el Congreso local, que en un inicio le quiso comprar el gobernador Samuel García. ●



Legisladores del PRI, tanto federales como locales, denuncian hostigamiento del gobernador de Nuevo León, Samuel García.





## Sacapuntas

### RAMÍREZ DE LA O ABRE LA GLOSA



ROGELIO  
RAMÍREZ  
DE LA O

› Inicia hoy la Glosa del Quinto Informe de Gobierno, Tocó al secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O** ser el primero en comparecer ante la Cámara de Diputados. Nos cuentan que abordarán, sobre todo, lo relacionado con el paquete económico 2024. Luego, el 4 de octubre, toca el turno de la titular de Segob, **Luisa María Alcalde**. En total son 15 secretarios de Estado y cuatro titulares de organismos del Gobierno los que deben acudir.



SHEINBAUM VA  
AL SENADO

### CLAUDIA SHEINBAUM

› Nos dicen que al mediodía de este miércoles, senadores de Morena recibirán la visita de **Claudia Sheinbaum Pardo**, virtual candidata presidencial de la 4T. El objetivo del encuentro es cerrar filas de cara a la elección de 2024. Es parte de la *operación cicatriz* que inició la ex jefa de Gobierno para fomentar la unidad en el partido.



PURO MITO,  
LO DE UN  
NUEVO AVIÓN

› Por cierto, no hay intención de comprar un avión presidencial, como se ha difundido. Quienes propagan esa versión indican que el proyecto de Presupuesto 2024 prevé \$387 millones para la adquisición de una aeronave. Lo cierto, nos dicen, es que esos recursos son para seguir pagando el que ya se vendió a Tayikistán.





**ALEJANDRO  
ARMENTA**

ARMENTA LISTO  
PARA PARTICIPAR

▶ Este día pide licencia el senador **Alejandro Armenta** para buscar la Coordinación de Defensa de la Transformación en Puebla. La convocatoria no lo obliga a separarse del cargo, pero quiere dedicarse de lleno a la encuesta y dar un paso más para la candidatura a gobernador del estado. Falta por conocer la decisión de otros, como **Ignacio Mier**.



**CELIA MAYA**

OPOSICIÓN DA VOTOS  
A CELIA MAYA

▶ Con votos de la oposición resultó electa **Celia Maya** como integrante del Consejo de la Judicatura Federal. La magistrada, cercana a Morena, recibió el apoyo de los panistas **Estrella Rojas, Roberto Moya y Alfredo Botello;** los priistas **Manuel Añorve, Verónica Martínez y Ángel García,** además de los independientes **Eruviel Ávila y Claudia Ruiz Massieu.**



**PULSOPOLÍTICO****CON INCUMPLIDAS  
REGLAS, ELEGIRÁ  
MORENA CANDIDATOS**

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con las mismas reglas del proceso interno con las que, por encuesta, eligió a la que será su candidata presidencial, la dirigencia nacional de Morena emitió la convocatoria para la nominación de quienes postulará a Jefe de Gobierno de la CDMX y ocho gubernaturas, cuyos registros de aspirantes serán lunes y martes de la próxima semana y las "prohibiciones" son las mismas que ninguna "corcholata" cumplió.

Los estados en los que se elegirán gobernadores el año próximo son: Chiapas, Morelos, Jalisco, Puebla, Guanajuato, Veracruz, Tabasco y Yucatán en los que, en cinco, los candidatos serán hombres y en cuatro, mujeres, que definirá la Comisión Nacional de Elecciones y que desde ahora ha puesto más que nerviosos a unos y otros.

**DE ESTO Y DE AQUELLO...**

**Las listas de legisladores plurinominales** de Morena para las elecciones del año próximo serán por tómbola, para que los militantes tengan derecho a participar, advirtió ayer el dirigente nacional de ese Movimiento, Mario Delgado, y "evitar acuerdos cupulares o a espaldas de ellos".

**Por cierto que el excanciller Marcelo Ebrard** le aclaró a Delgado que será hasta que la Comisión partidista a la que fue turnada su denuncia de "incidencias" del proceso que ganó Claudia Sheinbaum, "decidirá" si permanece o no en Morena, lo que aquel dio por hecho y hasta dijo que "están felices" de que permanezca en sus filas.

**Alejandro Rojas Díaz-Durán, senador de Morena,** presentará una iniciativa para "aprovechar la sabiduría" de los expresidentes y una vez que concluyan su mandato puedan ser senadores ¡seis años!, sin necesidad de ser electos, ni percibir ingresos, pero sí contar con fuero constitucional, que causará sorpresa. Menos mal que, de aprobarse, se aplicaría a partir de 2030.

**El mismo senador instó a sus compañeros** de bancada a votar en contra de la propuesta para que Celia Maya, la tres veces candidata perdedora de Morena a gobernar Querétaro, forme parte del Consejo de la Judicatura Federal para evitar la "morenización del Poder Judicial".

**Justo el mismo día que Ovidio Guzmán compareció** ante una Corte en Chicago, tras su sigilosa extradición, la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, en su mensaje en la ONU, informó detalladamente de los decomisos de ese opioide en México, del que se le acusa al hijo de *El Chapo* de introducir a Estados Unidos.

**Salvo un temblor previo de baja intensidad en Guerrero,** se realizó el simulacro por sismos de 1985 y 2017 en todo el país.

**¿Hablarán los presidentes Biden y Zelenskyy** en la Casa Blanca de que soldados rusos marcharon en el desfile militar del sábado pasado en esta capital?

[fcardenas@pulsopolitico.com.mx](mailto:fcardenas@pulsopolitico.com.mx)

Twitter: @MXPulsoPolitico



## CELEBRA DELGADO QUE EBRARD SIGA EN EL PARTIDO; MARCELO LE REVIRA

# La AC del excanciller no tendría cabida por estatutos.

### LE EXIGE QUE RESPONDA QUEJAS

### MARIO NO HA ENTENDIDO LO QUE SUCEDE: MEC

El exaspirante a la candidatura presidencial de Morena Marcelo Ebrard le reclamó al líder del partido, Mario Delgado, que no le haya hecho caso a los reclamos que presentó sobre la encuesta con la que se eligió a Claudia Sheinbaum como abanderada.

En su cuenta de X, el también excanciller acusó a Delgado de no tener claro las consecuencias de estos actos. "Veo que no ha entendido lo que sucede".

Antes, Ebrard le recordó al dirigente morenista que la decisión de su movimiento de quedarse o irse del partido depende de la respuesta que le den. "Le recuerdo a Mario Delgado que Morena no ha resuelto la impugnación que presentamos por serias irregularidades en la encuesta, la respuesta será decisiva para nosotros", soltó.

En diferentes ocasiones, Ebrard reclamó que la Secretaría del Bienestar y gobernadores morenistas interfirieron en el proceso. —Pedro

Hiriart



**Asociación.** Marcelo Ebrard, exaspirante presidencial de Morena, el pasado lunes.



# Sigue pendiente mi impugnación, dice Marcelo Ebrard

El excanciller Marcelo Ebrard recordó al dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, que no ha resuelto la impugnación que presentó al proceso interno que dio el triunfo a Claudia Sheinbaum como coordinadora nacional de los comités de defensa de la 4T.

A través de un mensaje en su cuenta de “X”, Ebrard expuso que la respuesta que dé su partido será decisiva para su movimiento.

Su mensaje dirigido a quien también fue su secretario de Finanzas cuando gobernó la Ciudad de México lo remató con: “veo que no ha entendido lo que sucede”.

“Le recuerdo a Mario Delgado que Morena no ha resuelto la impugnación que presentamos por serias irregularidades en la encuesta, la respuesta será decisiva para nosotros. Veo que no ha entendido lo que sucede”, escribió el exfuncionario.

El recordatorio del exaspirante a la candidatura presidencial por Morena lo hizo al poco tiempo de que el líder nacional de Morena concluyera con una conferencia de prensa que dio en la capital del país.

Apenas el lunes, Ebrard presentó su asociación civil “El Camino de México” y aseguró que su decisión de permanecer o no en Morena será tomada en conjunto y dependerá de la resolución que dé la Comisión de Honor y Justicia de ese partido respecto a las irregularidades que presentó durante el proceso interno.

“Todas las decisiones que tomemos, -estamos a la espera de la respuesta de Morena respecto a la impugnación que presentamos-, todas las decisiones que tomemos van a ser como movimiento; ya no son individuales, ya no es Marcelo Ebrard, ya es todo ese movimiento. ¿Por qué? Porque somos millones de personas en todo el país”, expresó.

Aseguró que la decisión de la Comisión de Honor y Justicia no puede quedar como algo indefinido, ya que el viernes se esperaba que al menos se informará si aceptaba las pruebas que presentó para impugnar el proceso.

Sobre su asociación civil señaló que se han organizado en cinco circunscripciones plurinominales. / **JORGE X. LÓPEZ**



**LE EXIGE QUE RESPONDA QUEJAS**

**MARIO NO HA ENTENDIDO LO QUE SUCEDE: MEC**

El exaspirante a la candidatura presidencial de Morena Marcelo Ebrard le reclamó al líder del partido, Mario Delgado, que no le haya hecho caso a los reclamos que presentó sobre la encuesta con la que se eligió a Claudia Sheinbaum como abanderada.

En su cuenta de X, el también excanciller acusó a Delgado de no tener claro las consecuencias de estos actos. "Veo que no ha entendido lo que sucede".

Antes, Ebrard le recordó al dirigente morenista que la decisión de su movimiento de quedarse o irse del partido depende de la respuesta que le den. "Le recuerdo a Mario Delgado que Morena no ha resuelto la impugnación que presentamos por serias irregularidades en la encuesta, la respuesta será decisiva para nosotros", soltó.

En diferentes ocasiones, Ebrard reclamó que la Secretaría del Bienestar y gobernadores morenistas interfirieron en el proceso.—*Pedro*

*Hiriart*



ESPECIAL

**Asociación.** Marcelo Ebrard, exaspirante presidencial de Morena, el pasado lunes.



# “Delgado no entiende lo que pasa”, dice Ebrard

JANNET LÓPEZ PONCE  
CIUDAD DE MÉXICO

Marcelo Ebrard sostuvo que Mario Delgado “no entiende nada de lo que pasa” en el partido, luego de que el dirigente nacional de Morena se dijera “feliz” de que el ex canciller permanezca en la 4T.

“Le recuerdo que Moreniano ha resuelto la impugnación que presentamos por irregularidades en la encuesta; la respuesta será decisiva para nosotros... veo que no ha entendido lo que sucede”, señaló el ex canciller.

Anterior, en conferencia de prensa Delgado minimizó que Ebrard anunciara la creación de una asociación civil en la que agrupará a sus seguidores de todo el país, inconformes con el proceso interno con el que se seleccionó la candidatura presidencial.

Incluso, ironizó al afirmar que están muy felices de que Ebrard no deje el partido y advirtió que crear una asociación no implica *tribus* ni privilegios.

“Lo que entendimos de su mensaje es que va a continuar en Morena, cosa que nos pone muy felices, lo felicitamos, que siga contribuyendo. Él tiene derecho a su organización pero como lo establecen los estatutos, aquí no hay corrientes ni ninguna asociación tendrá privilegios o cuotas, aquí todo se define por encuesta y tómbola”, comentó Delgado.

Señaló que hasta este momento no tiene información de que Marcelo Ebrard haya aceptado algún cargo, pero aclaró que ese será un acuerdo directo con Claudia Sheinbaum como la coordinadora.

“Que sepa no, no sé si tenga algún acuerdo con la doctora Sheinbaum”, aseguró. ■



## Seguirá Romo atacando a Xóchitl Gálvez

ELECCIONES 2024

Un juez rechazó la solicitud de la candidata del Frente Amplio para que el ex delegado en Miguel Hidalgo deje de difundir presuntas irregularidades. **Pág. 19**

# Seguirá Romo señalando a Xóchitl Gálvez

**UN JUEZ RECHAZÓ ORDENARLE CALLAR**

El ex alcalde tras conocer el fallo, dijo que seguirá exponiendo a la candidata presidencial

AIDA RAMÍREZ

**E**ste martes, el juez federal Agustín Tello Espíndola, titular del Juzgado Décimo Primero en materia Administrativa, rechazó que se suspendieran los comentarios que Víctor Hugo Romo, ex alcalde de Miguel Hidalgo, hizo en redes sociales en contra de Xóchitl Gálvez Ruiz, coordinadora para la construcción del Frente Amplio por México.

Al respecto, la senadora Gálvez acusó a la Secretaría de Gobierno de la capital del país, de publicar información privada sobre su persona, sin que antes la hubiera denunciado ante la autoridad ministerial.

"No pueden publicar información privada, porque hicieron pública mi información privada sin que haya una denuncia de por medio. En el caso del presidente (Andrés Manuel López Obrador), el juez ya ordenó que no pueden publicar información ni mía ni de ningún ciudadano, ya quedó en firme ese amparo", aseveró.

Y es que un juez federal le negó la suspensión definitiva a Xóchitl Gálvez Ruiz, contra los comentarios que hace en su contra Víctor Hugo Romo, quien fuera alcalde de Miguel Hidalgo cuando se construyó la casa de la legisladora en la Cámara alta.

Al respecto y tras conocer el fallo, Romo advirtió que seguirá señalando a la aspirante a la Presidencia de la República, por todas las "transas, complicidades, influentismo y corrupción".

En la demanda de amparo, la coordinadora de la construcción del Frente Amplio por México señaló que el ex alcalde ha hecho declaraciones y manifestaciones en redes sociales y en los medios de comunicación, contra su persona, haciéndola ver como responsable de diversos delitos, entre ellos, enriquecimiento ilícito y tráfico de influencias, vulnerando su derecho a la presunción de inocencia.

Cabe recordar que en los primeros días de septiembre, la senadora panista solicitó la protección de la justicia al Juzgado Decimoprimer de Distrito en Materia Admi-

nistrativa en la Ciudad de México contra la omisión de un asesor "B" de la Secretaría de Gobierno de cumplir con sus obligaciones para garantizar su presunción de inocencia, luego de que este difundiera señalamientos en su contra en redes sociales y medios de comunicación para exhibirla como presunta responsable de delitos de enriquecimiento ilícito y corrupción, sin comprobarse su culpabilidad.



Apenas el pasado 14 de septiembre, el presidente Andrés Manuel López Obrador reprobó la petición de Morena en la Ciudad de México, de que se vaya a demoler la casa de la coordinadora del Frente Amplio por México, que habría construido, presuntamente sin permisos en la alcaldía Miguel Hidalgo.

**Los comentarios** que hizo Víctor Hugo Romo, ex alcalde de la Miguel Hidalgo, sobre Xóchitl Gálvez fueron publicados en sus redes

ROMINA SOLIS



La candidata del Frente Amplio por México ayer en el Senado.



**ARRANCA PROCESO PARA CANDIDATOS A GUBERNATURAS**

# Adelanta temporada de *chapulines* la 4T

Senadores, diputados y miembros del gabinete del presidente López Obrador se preparan para dejar sus cargos, competir, a través de encuestas, y convertirse en los aspirantes de Morena a gobernar en la Ciudad de México, así como en los ocho estados donde habrá elecciones el próximo año (Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán). Aunque las precampañas electorales inician oficialmente el próximo 5 de noviembre, el registro para los interesados será el 25 y 26 de septiembre **MÉXICO, CDMX Y ESTADOS P. 3, 8 Y 9**

**COMO CADA ELECCIÓN, CHAPULINES SE ALISTAN PARA SALTAR**

## Adelanta Morena proceso de selección para gubernaturas

**2024.** Aunque las precampañas arrancan oficialmente el 5 de noviembre, los aspirantes guindas se registrarán este 25 de septiembre

Una vez más, Morena decidió adelantar la selección de sus candidatos rumbo a las elecciones de 2024, en esta ocasión para ocho gubernaturas, al lanzar el proceso de registro para quienes aspiren a ser coordinadores de la Cuarta Transformación en cada entidad.

Para ello, funcionarios, diputados, senadores y hasta miembros del gabinete presidencial se preparan para saltar como *chapulines* de sus actuales cargos, buscando asegurar un cargo para el próximo sexenio.

En cada entidad, al menos dos de los aspirantes deberán ser mujeres, con el objetivo de fomentar la paridad de género en la contienda

interna.

Ayer, el coordinador de los senadores de Morena, Eduardo Ramírez anunció que se inscribirá para buscar la candidatura de Chiapas. En tanto, sus com-

pañeras de bancada, Mónica Fernández Balboa, anunció que va por Tabasco; la senadora Antares Vázquez se inscribirá por Guanajuato; mientras que Verónica Camino, buscará -otra vez- ir por Yucatán.

Mientras que en San Lázaro, por Morelos se ha pronun-



ciado Juanita Guerra, y por Jalisco lo ha hecho Antonio Pérez Garibay, padre del piloto de Fórmula 1, Sergio Pérez. Además, el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, dijo que consultará con su grupo si es que se inscribe en el proceso.

Y desde el Gabinete presidencial, se prevé el salto de la secretaria de Energía, Rocío Nahle; por su parte, Javier May, extitular de Fonatur, ya se adelantó y renunció en días pasados.

Al igual que ocurrió con las llamadas corcholatas presidenciales, la elección del candidato a cada una de las gubernaturas se realizará mediante una encuesta realizada por el partido y hasta dos ejercicios, próximo año,

las gubernaturas que se disputarán serán las de los estados de Tabasco, Morelos, Chiapas, Puebla y Veracruz, gobernados por Morena, así como los estados opositores de Jalisco (MC), Yucatán y Guanajuato (PAN). espejo hechos por empresas privadas.

Y aunque las precampañas electorales arrancan oficialmente el próximo 5 de noviembre, el registro para los aspirantes a gobernadores se abrirá a las 0:00 horas de este 25 de septiembre y hasta el 26 de septiembre a las 23:59 horas.

Tras la inscripción, la Comisión Nacional de Elecciones enviará la lista final al Consejo Estatal de Morena de la entidad correspondiente, para que, de entre las personas que solicitaron su inscripción, se pronuncie a favor de cuatro perfiles que serán considerados en el proceso, de los cuales al menos dos serán de mujeres, para fomentar la paridad de género,

Será el 30 de octubre cuando la Comisión publicará la relación de solicitudes de registro aprobadas, para lo cual los requisitos incluyen tener cuando menos 30 años de edad al 2 de junio de 2024.

Además de no ser miembro del Ejército, ni funcionario público cuando menos 90 días antes del 2 de junio del próximo año.

#### VUELVEN LAS ENCUESTAS

En caso de aprobarse más de un registro y hasta seis por parte de la Comisión Nacional de Elecciones, en términos de la base anterior, se someterán a una encuesta y/o estudio de opinión realizado por la Comisión de Encuestas, que podrá contar con dos encuestas espejo realizadas por empresas.

Mismo procedimiento utilizado para el proceso de las corcholatas de la 4T, en el que resultó ganadora Claudia Sheinbaum, quien será la candidata presidencial de Morena.

#### ¿QUIÉNES ASPIRAN?

Entre los políticos y personalidades morenistas que buscan las diferentes gubernaturas, destacan en Puebla el senador Alejandro Armenta y el diputado federal Ignacio Mier, así

como Rosario Orozco, quien fuera esposa del finado gobernador Miguel Barbosa.

Por Chiapas, competirán el senador Eduardo Ramírez y la senadora Sail de León, así como las diputadas Manuela Obrador y Patricia Armendariz.

En Tabasco, se ha apuntado Javier May, exdirector de Fonatur, de quien se anunció su aspiración en la Mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, así como Rosalinda López, responsable de Administración Fiscal en el SAT, la senadora Monica Fernández y Yolanda Osuna, alcaldesa de Villahermosa.

Por Morelos, buscarán la gubernatura Rabintranath Salazar, director de Gobierno en la Segob; Margarita González, extitular de la Lotería Nacional, la diputada Juanita Guerra y la senadora Lucy Meza.

Y en Veracruz van Rocío Nahle, secretaria de Energía y el diputado federal Sergio Gutiérrez.

Para Guanajuato, actualmente gobernador por el PAN, buscan la candidatura Ricardo Sheffield, titular de la Profeco, las senadoras Malú Micher y Antares Vazquéz, así como Ernesto Prieto, titular del Indep.

Por Yucatán, también controlado por el PAN, van la senadora Verónica Camino y la diputada federal Federica Quijano, así como Rogério Castro, secretario general del Infonavit.

Mientras que por Jalisco, en poder de Movimiento Ciudadano, van Carlos Lomelí, presidente del Consejo Estatal de Morena; el diputado federal Antonio Pérez Garibay y el diputado local José María Martínez. / RODRIGO

CEREZO, KARINA AGUILAR, JORGE X. LÓPEZ Y LUIS VALDÉS



venira por el método de encuestas, en términos de esta convocatoria.

**BASE DÉCIMA.** En caso de aprobarse más de un registro y hasta 6 por parte de la Comisión Nacional de Elecciones, en términos de la base anterior, se someterán a una encuesta y/o estudio de opinión realizado por la Comisión de Encuestas, que podrá contar con dos encuestas espejo realizadas por empresas de reconocido prestigio, para determinar a la Coordinadora o Coordinador de Defensa de la Transformación en Jalisco. El resultado de dicho estudio de opinión, tendrá carácter inapelable.

La metodología y resultados de la o las encuestas se harán del conocimiento de las personas participantes cuyo registro fue aprobado; este se tendrá en versión pública para garantizar el derecho a la información, y salvaguardar la reserva correspondiente en términos del artículo 31, numeral 1, de la Ley General de Partidos Políticos.

este se tendrá en versión pública para garantizar el derecho a la información, y salvaguardar la reserva correspondiente en términos del artículo 31, numeral 1, de la Ley General de Partidos Políticos.

colo ha hecho  
del piloto de  
la alceadino



# Convocan para Glosa y atacan a aspirantes

MARTHA MARTÍNEZ  
Y CLAUDIA SALAZAR

La Glosa del quinto Informe de Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador se convirtió ayer en un debate sobre Xóchitl Gálvez, la eventual candidata presidencial del frente opositor.

Después de que diputados de oposición responsabilizaron a Claudia Sheinbaum, virtual candidata de Morena, por la tragedia del Colegio Rébsamen en los sismos de 2017, Lilia Aguilar, del PT, afirmó que el Frente Amplio por México no tiene una candidata, sino un “ente folclórico” que fue impuesto mediante el dedazo de empresarios como Claudio X. González.

“Dicen que no entienden qué pasó con esta campaña infame de las ‘corcholatas’; yo creo que es una demostración clara de que en la coalición Juntos Hacemos Historia sí hay y sí hubo democracia. Nosotros llegamos para quedarnos y en 2024, la doctora Claudia Sheinbaum será quien dé continuidad a la transformación, porque ustedes no tienen una candidata, tienen un ente folclórico”, dijo la petista.

Lidia García, de Morena, utilizó los últimos minutos de su intervención en tribuna para atacar a Gálvez.

“Su candidata X, como ustedes le llaman... que dice que es del estado de Hidalgo, de donde yo soy, hay que preguntarle cuándo ha vivido en el estado de Hidalgo, que ni la conocen. Ni en su casa la conocen y ni en su casa ni su familia la quiere, así es que la próxima Presidenta de México va a ser una mujer y se llama Claudia”, señaló.

En respuesta, la vicecoordinadora del PRD, Elizabeth Pérez, se congratuló de que para la coalición oficialista Gálvez represente el folclor.

“Para quienes no lo saben, el folclor es la expresión de los saberes de nuestro país, es la máxima expresión de nuestras tradiciones, que se transmiten de generación en generación. A nosotras sí nos representa el folclor que se vino a parar en esta tribuna, y lo hace dignamente, porque representa a las y los ciudadanos libres, y no representa a un patriarca que usa dedazos para colocar candidaturas”, indicó.

La panista Mariana Gómez demandó al oficialismo respeto para Gálvez, y aseguró que López Obrador le entregará la banda presidencial en 2024.



**PERIODISMO  
SUBJETIVO**

**JORGE GÓMEZ  
NAREDO**

@jgnaredo



## Los medios salen en defensa de Xóchitl Gálvez

No es un misterio: la candidata del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, salió bien corrupta. Durante su gestión como jefa delegacional de la Miguel Hidalgo, armó un esquema de corrupción muy singular: otorgaba permiso de construcción a empresas, y éstas, como pago, contrataban a las empresas propiedad de Xóchitl Gálvez y de su familia. Un negocio redondo, muy complicado de descubrir (y especialmente de castigar). Y no sólo eso, la casa donde hoy habita la aún senadora la adquirió incurriendo en un serio conflicto de interés.

Así pues, a los de oposición, su hoy candidata, les salió muy, pero muy corrupta. Y quizás por eso han emprendido una campaña para “limpiar” su imagen y desestimar cualquier prueba que se tenga de la corrupción de Xóchitl Gálvez.

Por ejemplo, en un programa de debate de Televisa llamado Tercer Grado, cuando el analista Genaro Lozano puso el tema de la casa de Xóchitl Gálvez, Leo Zuckerman, uno de los conductores de la televisora mexicana más conocidos, le dijo que no debía ni nombrar el tema, pues eran “rumores”. Para Zuckerman, que una candidata presidencial haya incurrido en conflicto de interés, son “rumores” y no tiene interés periodístico...

Otro ejemplo. Ayer, en su columna en un diario de circulación nacional, el escritor Héctor Aguilar Camín afirmó que “la campaña levantada contra ella [Xóchitl Gálvez] en las redes sociales de Morena rezuma un propósito gemelo de la demolición: el linchamiento moral”.

Sin duda los medios de comunicación han salido en defensa de Xóchitl Gálvez. Buscan limpiar la imagen de la panista, difundir que todo lo negativo que se dice de ella es mentira, y que todo son ataques del Presidente y de la gente que simpatiza con Morena.

Están en esa campaña: quieren evitar que a Xóchitl se le catalogue de corrupta. Hacen todo lo posible para evitarlo, pero es demasiado tarde. La candidata de la oposición hoy está, como se dice popularmente, “bien quemada”. Y al paso que vamos, nadie, absolutamente nadie, le va a quitar el mote de corrupta.

Nada les sale bien a los de oposición. Nada.



UNO HASTA  
EL FONDO

GIL  
GAMÉS

*gil.games@milenio.com*



Todo tiene su  
recompensa, unas  
grandes, otras medianas,  
incluso las hay pequeñas

## El camino de Ebrard

*El ex canciller es como el junco, se dobla cada tarde de ventarrones: lo dobló Liópez en la encuesta para la candidatura de 2012; ahora vuelve a doblarlo para la candidatura de 2024 y además Marcelo le declara su cariño y respeto...*

**R**epantigado en el mullido sillón del amplísimo estudio, Gil seguía las huellas de Marcelo Ebrard en el tablero político, si tal cosa existe. El ex aspirante (tremenda palabra) a coordinador de los comités de defensa de la Transformación, reveló este lunes el nombre de la asociación civil con la que recorrerá México en las próximas semanas. Así lo leyó Gil en su periódico *El Financiero*: “El camino de México’ deberá elegir entre dos modelos de dirigencia. Uno donde él tome las decisiones u otro donde quienes se formaron en el movimiento de la 4T tengan voz y voto”.

Gil se rascó el coco con el dedo índice, pues no comprendió ni jota, pero no nos fijemos en naderías: “Estas cosas toman tiempo. A nosotros no nos van a doblar nunca”.

Gil no quisiera ponerse pesado, pero el ex canciller es como el junco, se dobla cada tarde de ventarrones: lo dobló Liópez en la encuesta para la candidatura de 2012; ahora vuelve a doblarlo para la candidatura de 2024 y además Ebrard le declara su cariño y respeto. *Pas mal*, lo que se llama un hombre acostumbrado a la mala vida, pero también a la buena, a la muy buena: París nunca se acaba.

¿El camino de Ebrard será de abrojos? No exactamente, todo tiene su recompensa, unas grandes, otras medianas, incluso las hay pequeñas, oh, sí. Y a Ebrard le gustan las recompensas, eso que ni qué. ¿O lo dudan?

### La corriente dentro de lo fuera

Gil no da crédito y cobranza. El anuncio de Ebrard implica, por lo pronto, la creación de una corriente o facción dentro de Morena, algo que está prohibido por los estatutos del partido. Oh, no, fuera de lo dentro, o dentro de lo fuera. La verdad los estatutos de Morena no los respeta nadie.

Ebrard declaró: “Es una asociación civil lo que estamos formando hoy, no es un partido, lo aclaro, porque los partidos no se pueden formar ahorita. ¿Por qué formamos una asociación? Es la forma de organizarnos, somos un movimiento político, eso es lo que somos, pero necesitamos tener nuestra propia forma de organización, y los pasos que demos serán del movimiento”. En el anuncio de la creación de la asociación (ción-ción) “El Camino de México”, Ebrard señaló que su permanencia en Morena dependerá del resolutivo que entregue la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena. Lo verá el que beba.

La senadora Malú Mícher, quien fue la coordinadora de campaña de Ebrard, aseguró que no se irán de Morena. Gilga se pone nervioso, carambas: ¿se van o no se van, se quedan o no se quedan, se quedan y se van, se van y se quedan?

“¿Por qué insisten en vernos fuera de Morena?”, reprochó, “no hemos dado ninguna noticia al respecto, por favor, les pido que ese discurso ya lo echen para abajo”, manifestó Mícher. Señora Mícher, no lo tome a bien, pero solo ustedes han puesto en la mesa esa posibilidad al rechazar el resultado de la encuesta madre, pero en *fon, chacun sa vie*.



### La presión

Ebrard señaló que hay presiones desde la dirigencia de Morena a sus colaboradores. Dijo el ex canciller: “A muchos les hablan y les dicen: ‘Ya no vayan’, ‘oye, tu senaduría o tu diputación o tu equis cargo’”. De que no la hagas de tos porque pierdes lo poco que te queda, que es casi nada.

Así las cosas (muletilla patrocinada por Bartlett Chu-chu-chu. Chin, viene carta), de momento, su postura cierra el camino a una posible adhesión a MC, donde hay otros aspirantes a la candidatura presidencial, como el gobernador de Nuevo León, Samuel García. Oh, Sam; sí, Sam.

Esperen, no se muevan de sus lugares: acompañada del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, Sheinbaum se presentó ante la militancia morenista de la ciudad de Morelia.

La coordinadora de los comités de Defensa de la Cuarta Transformación evitó este domingo responder preguntas sobre Marcelo Ebrard. *Latinus* cuestionó a Sheinbaum sobre si ha tenido comunicación con Marcelo Ebrard, pero evitó responder. Al ser preguntada por la división y el golpeteo entre las distintas “tribus” de Morena, Sheinbaum aseguró que no existe tal fractura. “No hay tribus en Morena”, respondió a *Latinus*.

Todo es muy raro, caracho, como diría Hillary Clinton: “Estamos en medio de una verdadera guerra contra la verdad, los hechos y la razón. Los ataques a la prensa deben tomarse en serio”. 🇲🇽



# EL RUMBO DE EBRARD Y SU IMPACTO EN LA POLÍTICA NACIONAL

Por Juan Manuel Aguilar Antonio\*

La política mexicana ha sido testigo de la carrera ascendente y las decisiones trascendentales de uno de sus protagonistas más destacados: Marcelo Ebrard. Desde sus inicios en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) hasta su papel clave en el actual panorama político de México, la trayectoria de Ebrard ha sido rica en giros y desafíos que han moldeado su posicionamiento como un actor político trascendental.

Este artículo de Día Cero se adentrará en la vida política de Marcelo Ebrard, explorando su transición desde el PRI al PRD, su destacada gestión como Jefe de Gobierno del Distrito Federal y su influencia en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Además, examinaremos su reciente impugnación de los resultados de una encuesta interna de Morena, partido al que se unió y cómo esta acción ha sacudido los cimientos de su partido y ha generado expectación tanto en el ámbito político como en la opinión pública. A través de esta mirada profunda a la vida y la carrera de Marcelo Ebrard, exploraremos su impacto en la política mexicana y el incierto futuro que se presenta ante él en esta coyuntura.

## INICIOS EN LA POLÍTICA, TRAYECTORIA EN EL PRD Y JEFATURA DE GOBIERNO

Marcelo Ebrard inició su carrera política en el Partido Revolucionario Institucional (PRI), donde pronto se destacó como un político con potencial. En 1992, fue nombrado Secretario General de Gobierno durante la administración de Manuel Camacho Solís en la Ciudad de México, marcando el inicio de su ascenso en la política local.

Sin embargo, fue en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) donde Ebrard consolidó su carrera. En 1997, fue electo Diputado Federal, representando a la mayoría opositora al partido gobernante. Esta etapa marcó su transición de un partido tradicionalmente ligado al poder al terreno de la oposición. Posteriormente, se unió al Partido de Centro Democrático (PCD), partido fundado por Manuel Camacho Solís, en 1999, el cual perdería el registro en las elecciones del año 2000.

Uno de los momentos más destacados de su carrera fue su desempeño como Jefe de Gobierno del Distrito Federal de 2006 a 2012. Durante su mandato, se aprobaron reformas progresistas en áreas como los derechos humanos, incluyendo la legalización del ma-

trimonio entre personas del mismo sexo y la interrupción legal del embarazo. Además, implementó programas de apoyo a estudiantes de escasos recursos y proyectos de movilidad urbana.

Después de su mandato en la Ciudad de México, Marcelo Ebrard tomó un rumbo internacional. Se mudó a París en 2015 y luego a Estados Unidos en 2016, donde se unió al equipo de campaña presidencial de Hillary Clinton. La carrera política de Ebrard no ha estado libre de controversias. Ha enfrentado momentos difíciles, incluyendo su destitución como Secretario de Seguridad Pública debido a incidentes violentos en la Ciudad de México. También estuvo involucrado en polémicas relacionadas con la construcción de la Línea 12 del Metro de la Ciudad de México, que colapsó en 2021.

## EL ACERCAMIENTO DE EBRARD CON AMLO

La historia de AMLO y Ebrard en la política mexicana se remonta a décadas atrás. López Obrador comenzó su carrera política en el PRI en la década de 1970, pero en 1988 abandonó

dicho partido. En 1989, junto con destacados políticos como Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, fundó el Partido de la Revolución Democrática (PRD).

El año 2000 marcó un hito en la relación de López Obrador y Ebrard. Ambos se encontraron compitiendo por la jefatura de Gobierno del Distrito Federal (hoy CDMX), pero bajo diferentes partidos. Ebrard representó al PCD, mientras que AMLO fue el candidato del PRD. Sin embargo, en un gesto de apoyo a su colega político, Ebrard optó por declinar en favor de López Obrador, quien ganó las elecciones

y asumió como jefe de Gobierno del DF.

Es acto abrió el paso a su colaboración durante el gobierno de AMLO, entre los años 2000 y 2002, Marcelo Ebrard formó parte del consejo de asesores del nuevo jefe de Gobierno, Andrés Manuel López Obrador. En 2002, AMLO nombró a Ebrard como secretario de Seguridad Pública del Distrito Federal, marcando un momento importante de colaboración entre ambos políticos.

Durante su mandato como secretario de Seguridad Pública, Ebrard logró reducir la criminalidad en la Ciudad de México en un 9.2%,

alcanzando el promedio más bajo de décadas. Además, implementó programas de seguridad ciudadana, como el Programa de Protección Ciudadana. Para las elecciones presidenciales de 2006, López Obrador se postuló como candidato del PRD, mientras que Ebrard fue su sucesor como Jefe de Gobierno del Distrito Federal. Durante este período, Ebrard continuó y amplió programas sociales establecidos por AMLO, como el programa de becas "Prepa Si" para estudiantes de bajos recursos.

Hacia las elecciones presidenciales de 2012, tanto López Obrador como Marcelo Ebrard expresaron su interés en contender por la candidatura presidencial del PRD. En las elecciones internas del partido en 2011, AMLO obtuvo el respaldo mayoritario, y Ebrard optó por no disputar el resultado. Durante la campaña presidencial, AMLO mencionó que Ebrard sería su secretario de Gobernación si resultaba electo. Sin embargo, la coyuntura electoral no benefició al candidato del PRD en dicha elección donde se alzó con el triunfo Enrique Peña Nieto.

En diciembre de 2018, Andrés Manuel López Obrador asumió la presidencia de México. En su gabinete original, Héctor Vasconcelos fue propuesto como secretario de Relaciones Exteriores. Sin embargo, en julio de 2018, López Obrador nombró a Marcelo Ebrard como canciller. Durante gran parte de su gobierno, AMLO mantuvo la premisa de que "la mejor política exterior es la política interna". Como resultado, Ebrard representó a México en eventos internacionales y lideró las relaciones exteriores del país.

Hacia la candidatura de 2024, Ebrard dejó en claro su deseo de buscar la candidatura de Morena para las elecciones presidenciales de 2024. En los inicios de la contienda, incluso pudo imponer acciones en el marco de la elección del sucesor del presidente al proponer que los miembros de Morena, conocidos como "corcholatas", renunciaran a sus cargos públicos para poder competir en la encuesta interna del partido, medida respaldada por AMLO. Sin embargo, desde finales de 2022 e inicios de 2023, los resultados de las encuestas no lo beneficiaban para ser el elegido



como el coordinador nacional de los comités de la defensa de la cuarta transformación, a razón de que siempre se encontró detrás de Claudia Sheinbaum.

### **IMPUGNACIÓN DE LOS RESULTADOS DE LA ENCUESTA**

El extitular de la Secretaría de Relaciones Exteriores acusó diversas irregularidades en la encuesta de Morena, en la que quedó en segundo lugar, catorce puntos atrás de Claudia Sheinbaum. Lo que llevó a su demanda de la nulidad de los resultados. Ebrard alegó que el proceso no se apegó a los acuerdos establecidos con los aspirantes que compitieron por el cargo y que hubo operaciones a favor de Claudia Sheinbaum.

Entre las supuestas irregularidades destacadas en su que se encontraban:

- **Afinidades en la comisión de encuestas:** Ebrard señaló que la presidenta de la Comisión de Encuestas de Morena, Ivonne Cisneros, tiene ciertas afinidades con Claudia Sheinbaum, lo que podría haber influido en el resultado.

- **Intervención de la Secretaría de Bienestar:** Se alegó que la Secretaría de Bienestar y otros "servidores de la nación" realizaron visitas casa por casa en apoyo a Sheinbaum, lo que habría ejercido presión sobre los ciudadanos para votar por ella.

- **Conocimiento previo de lugares de encuesta:** Ebrard afirmó que el equipo de Sheinbaum tuvo conocimiento previo de los lugares donde se llevaría a cabo la encuesta, lo que sugiere un posible sesgo en la selección de lugares.

- **Cadena de custodia comprometida:** El excanciller cuestionó la integridad de la cadena de custodia de las urnas y votos de la encuesta, lo que podría poner en duda la transparencia del proceso.

- **Falta de libertad de los participantes:** Ebrard también alegó que no existieron las condiciones para que los ciudadanos participaran con libertad, citando amenazas, violencia e intimidación hacia los participantes.

### **MALESTAR EN MORENA, EXPECTACIÓN DE LA OPOSICIÓN**

La impugnación de Ebrard ha llevado a un pulso político dentro de Morena. Por un lado, sus acciones han causado malestar en el partido, ya que socavan la imagen de unidad que el partido busca proyectar. Por otro lado, han generado una expectación considerable tanto dentro como fuera del partido. Dentro de Morena, algunos desean que el conflicto termine pronto para no afectar la cohesión del partido, mientras que fuera de él, la oposición ha reconocido acercamientos con Ebrard.

Ebrard ha optado por una estrategia de desgaste, desafiando a su propio partido y dejando abierta la posibilidad de buscar otros caminos políticos. Ha anunciado la formación de

un "movimiento político nacional" y ha iniciado una gira para promover sus ideas. Algunos ven en esta estrategia similitudes con la de su mentor político, Manuel Camacho Solís, quien se desvinculó del PRI en 1994. Esto plantea la pregunta de si Ebrard seguirá un camino similar o si su estrategia tendrá un desenlace diferente.

Las implicaciones de la impugnación de Ebrard son significativas para el futuro de la política mexicana. Su decisión final, ya sea quedarse en Morena o unirse a otro partido, puede alterar el equilibrio de poder en el país. También plantea interrogantes sobre las elecciones presidenciales de 2024 y si Ebrard será un contendiente. En última instancia, su papel en la política mexicana sigue siendo incierto, pero su influencia y sus decisiones tendrán un impacto que no debe ser subestimado.

**\*@travelerjm**

***A través de esta mirada profunda a la vida y la carrera de Marcelo Ebrard, exploraremos su impacto en la política mexicana y el incierto futuro que se presenta ante él en esta coyuntura.***







## Sismos

La posible salida de Marcelo Ebrard de Morena ha provocado un sismo político en el país, ya que se trata de uno de los principales aspirantes a la Presidencia en 2024.

**L**os sismos son fenómenos naturales que ocurren cuando se libera energía acumulada en las placas tectónicas que conforman la superficie de la Tierra. México es un país con alta actividad sísmica debido a que se encuentra en el límite de cinco placas: la Norteamericana, la de Cocos, la del Pacífico, la de Rivera y la del Caribe. A lo largo de su historia, México ha sufrido varios sismos que han causado daños materiales y humanos, así como cambios sociales y culturales.

A diferencia de los sismos políticos que han provocado cambios, crisis o movimientos sociales en el país. Algunos ejemplos: El sismo de 1985, que causó una gran tragedia humana y material en la Ciudad de México y otras zonas del país, que desnudó la corrupción del gobierno de Miguel de la Madrid para atender a la población afectada. Este sismo generó una gran movilización y organización ciudadana, así como una mayor exigencia de democracia y transparencia.

El sismo de 1994, que refiere al asesinato del candidato presidencial del PRI, Luis Donaldo Colosio, en Lomas Taurinas, Tijuana. Este hecho conmocionó al país y la estabilidad política y la transición democrática provocando el surgimiento de nuevos actores políticos, como el EZLN y el PRD.

El sismo de 2000 con el triunfo electoral de Vicente Fox, candidato del PAN, sobre Francisco Labastida, candidato del PRI, en las elecciones presidenciales del 2 de julio de este año, dando paso al fin de 71 años de hegemonía del PRI en el gobierno federal y el inicio de una alternativa política que prometía una mayor pluralidad y equilibrio entre los poderes públicos. Sin embargo, este sismo también reveló las limitaciones y los obstáculos para consolidar una verdadera democracia en México.

El sismo de 2006, que se refiere al conflicto poselectoral que se desató tras las elecciones presidenciales del

2 de julio de ese año, en las que Felipe Calderón, candidato del PAN, obtuvo una ventaja mínima sobre Andrés Manuel López Obrador, candidato del PRD. Este hecho generó una profunda polarización social y política, así como una crisis

de legitimidad y credibilidad en las instituciones electorales. Este sismo también dio lugar a una fuerte resistencia y movilización por parte del movimiento lopezobradorista, que desconoció el resultado oficial y se autoproclamó gobierno legítimo.

El sismo de 2017, del 19 de septiembre, que tuvo una magnitud de 7.1 y afectó principalmente a la Ciudad de México y otros estados del centro del país, causando más de 300 muertes y miles de damnificados. Este sismo ocurrió justo cuando el país se preparaba para las elecciones

